
THE WORD | KNOWING GOD           康來昌主講 
 

堅定 
 

《希伯來書》十章 23 節，「也要堅守我們所承認的

指望，不至搖動；因為那應許我們的是信實的。」 

   
  如果要談「堅定」，就要先從「軟弱」說起。 
 
應當誇自己的軟弱 

 
  我們都是罪人，常常不能去做或是有恆的去做我們當做

的事情。小時候常常聽到國父說的「知難行易」和王陽明的

「知行合一」；我想，這些都在講「能知就能行」。事實上，

我們都知道「能知不一定能行」。因為，我們都有一個軟弱

的意志、軟弱的心；我們靈裡願意，但是我們的肉體軟弱，

意志也不夠堅定。這是我們的生活中，常常有的一種矛盾。  
 
  經文勉勵我們「要堅定」，可是我們的經歷卻告訴我們：

「我們很軟弱。」保羅說，他是軟弱的，但他喜歡誇自己的

軟弱：「我若必須自誇，就誇那關乎我軟弱的事便了。」（林

後十一 30）「除了我的軟弱以外，我並不誇口。」（林後十二

5）「主對我說：『我的恩典夠你用的，因為我的能力是在人

的軟弱上顯得完全。』所以我更喜歡誇自己的軟弱，好叫基

督的能力覆庇我。……因我甚麼時候軟弱，甚麼時候就剛強

了。」（林後十二 9-10） 
 
向神坦承自己罪惡 

 
  基督徒有一件最歡喜的事，就是我們諸般的罪惡因著神
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的拯救而得了醫治。我們的主是如此的愛罪人：我們渾身又

髒又臭；但他沒有像世人一樣，看到我們不好時，就不要我

們；反而是擁抱、接納、醫治我們。這就是我們的福音。  
 
  現在的人因為沒有福音的緣故，所以害怕自己許多醜陋

的事情會顯露出來。但我們基督徒知道，當我們站在審判台

前時，所有隱藏的事都會被揭露：「掩藏的事沒有不顯出來

的，隱瞞的事沒有不露出來被人知道的。」（可四 22）「因為

人所做的事，連一切隱藏的事，無論是善是惡，神都必審問。」

（傳十二 14）「……只等主來，他要照出暗中的隱情，顯明

人心的意念，那時，各人要從神那裡得著稱讚。」（林前四 5）
所以，基督徒不怕報章媒體，不怕什麼壹周刊、蘋果日報的；

我們怕那當懼怕（敬畏）的神：「那殺身體，不能殺靈魂的，

不要怕他們；惟有能把身體和靈魂都滅在地獄裡的，正要怕

他。」（太十 28） 
 
  不要怕我們的罪被神知道，他都已經知道。我們之所以

敢向他承認我們的罪惡過犯，是因為知道他是最好的醫生，

能赦免、拯救、醫治這渾身有病的我們，且他喜悅我們來就

醫。 
 
  我們中國人天生就愛面子喜歡裝。在夫妻之間、親子之

間，常常我們都在裝假。但是我們的神不是這樣的。在他面

前，你不用這樣的虛假，因為我們的真貌，神全知道。他赦

免、拯救，不是要我們罪上加罪，虛偽加上虛偽，而是要我

們信靠他。感謝主，他是愛我們的大牧人。我們更多的誇自

己軟弱，不是以軟弱為藉口，而是讓這世代的人知道，這樣

的隱藏其實真是不好，應該把那重重的面具拿下來。 
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不要以軟弱為藉口  

 
  弟兄姐妹，我們除了要把這盼望帶到神面前，我們更應

該把這盼望實踐出來。我發現，當我們承認自己是罪人或軟

弱的時候，常有個錯誤，就是給自己的頑梗不悔改找藉口。

在教會中，碰到了一些婚外情的弟兄，我都會跟他們說：「弟

兄啊，這個不可以啊！」但是他們會對我說：「牧師，我很

軟弱，我沒辦法！」這就是拿軟弱當作繼續犯罪的藉口。如

果我們常常所傳講的是，我們很軟弱，沒有辦法貞潔，沒辦

法善良，沒有辦法傳福音和讀經禱告；這就是頑梗，就是把

神的恩典當作放縱情慾的機會。 
 
  這世代的人也像我們一樣在講軟弱。媒體報導過一個有

淫亂的知名女立委，她說：「文明國家通姦無罪！妨礙人家

通姦的那才有罪。」現在是多元的社會，這世界告訴我們，

「只要你高興，什麼都可以。」這是糖衣毒藥。當我們這樣

做時，我們只會痛苦加上痛苦。 
 
  如果，基督徒談的信息是說：「我們都很軟弱、都很爛，

但神很愛我們；我們做的任何錯事，神都赦免。」若只講到

這裡，這不是「福音」，而是「禍音」。我覺得教會有時候所

傳講的信息就是這樣，你軟弱、你無力、你糟糕，都沒有關

係，神還很愛你。對！神很愛我們，神赦免、拯救我們，但

他並不是容許我們一再的犯罪。神不是無能的醫生，聖靈也

不是無能的保惠師。聖靈光照我們，拯救我們，也教導、更

新我們。 
 
  我們的軟弱是真的。保羅也軟弱，但是他說：「神的能

力是在人的軟弱上顯得完全。」（林後十二 9）我們無力不能
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行善，但是靠著主我們就能。別把軟弱當作一直犯罪的藉

口，神的能力是夠用的。 
 
  《希伯來書》一直說到主恩的豐富。耶穌所帶來的恩典，

比摩西帶來的，比大祭司所帶來的恩典更為豐富。但是，如

果這麼大的恩典都不能改變你，你又怎能逃罪呢？如果忽略

這麼大的救恩，你又怎能逃罪呢？ 
 
  神行十個神蹟帶領以色列人出埃及，用雲柱和火柱引導

他們，用嗎哪餵養他們；這麼大的恩典陪著他們，但是他們

始終不肯被那恩典改變，始終依然故我，枉顧恩典。「那時，

聽見他話惹他發怒的是誰呢？豈不是跟著摩西從埃及出來

的眾人嗎？神四十年之久，又厭煩誰呢？豈不是那些犯罪，

屍首倒在曠野的人嗎？又向誰起誓，不容他們進入他的安息

呢？豈不是向那些不信從的人嗎？」（來三 16-17）不是向非

利士人，不是向亞瑪利人，不是向迦南人，不是向拜偶像的

人，而是向蒙恩的那群人。這是很可怕的一件事，也是一件

需要被提醒的事──惹神最大憤怒的人，往往就是蒙恩最多

的人。  
 
  我們不要像法老一樣，心情好時就跟隨主；心情不好時

就不跟隨主。當我們在講跟隨主時，我們應該要落實在生活

裡。我們愛主，就是在對你的丈夫，對你的妻子，你周圍的

人表現出愛來。如果我們服事神都是即興演奏，想怎樣就怎

樣，有一天我們會失去救恩的。「論到那些已經蒙了光照，

嘗過天恩的滋味，又於聖靈有分，並嘗過神善道的滋味，覺

悟來世權能的人，若是離棄道理，就不能叫他們從新懊悔

了。因為他們把神的兒子重釘十字架，明明地羞辱他。」（來

六 4-6）「我們得知真道以後，若故意犯罪，贖罪的祭就再沒
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有了；惟有戰懼等候審判，和那燒滅眾敵人的烈火。」（來

十 26-27） 
 
神給我們是非之心 

 
  約瑟的哥哥們嫉妒約瑟（創三十七 11）。但他們都知道，

不應該嫉妒約瑟的。因為神對信主或是不信主的，不管是江

洋大盜或是大聖徒，都給他們良心和是非之心，在人的心中

告訴人：「自從造天地以來，神的永能和神性是明明可知的，

雖是眼不能見，但藉著所造之物，就可以曉得，叫人無可推

諉。」（羅一 20）「他們是非之心同作見證。」（羅二 15）你

明知道你是錯的，又故意掩蓋時，就罪加一等：「世人因自

己的行為是惡的，不愛光，倒愛黑暗，定他們的罪就是在此。」

（約三 19） 
 
  約瑟在被哥哥賣掉二十二年之後，他的哥哥遠到埃及去

買糧食，卻被當成奸細判入死牢。他們應該為冤枉而憤怒，

但是他們的反應不是生氣，而是說：「我們在兄弟身上實在

有罪，他哀求我們的時候，我們見他心裡的愁苦，卻不肯聽，

所以這場苦難臨到我們身上。」（創四十二 21）我們所做的

神都會提醒我們。 
 
所以不要明知故犯 

 
  我們常常明知故犯。明明知道應該勇敢，對人溫柔、忍

耐，但我們跟保羅有一樣的性情，脆弱的意志：「我所願意

的善，我反不做；我所不願意的惡，我倒去做。」（羅七 19）
「我真是苦啊！誰能救我脫離這取死的身體呢？」（羅七 24） 
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「律法既因肉體軟弱，有所不能行的，神就差遣自己的兒

子，成為罪身的形狀，作了贖罪祭，在肉體中定了罪案」（羅

八 3 ），讓我們這些軟弱的變為剛強。所以，我們的軟弱是

誇主的剛強；我們誇自己的軟弱，是讓世人知道神的恩典是

夠用的，而不是因此死不悔改。 
 
  法老真知道耶和華是真神。神用十個災告訴法老：「我

是以色列的神。」法老在其中五個災告訴摩西說：「你們的

耶和華是真神。」但是，之後他又反悔了，因為他有個軟弱

的意志，他想到以色列人帶給他的利益，他就越不放手。 
 
  希望我們能彼此勉勵，不要明知故犯，不要把軟弱當作

犯罪的藉口。我們的知識脆弱，能力軟弱，但神的恩典和能

力是夠我們用的。如果在這些夠用的恩典和力量中，你還不

肯上進的話，你就會漸漸的讓神的話在我們身上不能產生作

用，直到有一天就回不來了，因為你的心剛硬了：「以色列

家卻不肯聽從你，因為他們不肯聽從我；原來以色列全家是

額堅心硬的人。」（結三 7） 

 
  神給過法老十次機會，最後耶和華說：「我要使法老的

心剛硬，他要追趕他們；我便在法老和他全軍身上得榮耀，

埃及人就知道我是耶和華。」（出十四 4）當埃及人知道耶和

華是神時，已全軍覆沒，淹死在紅海裡了。 
 
乃要時時披戴基督 

 
  以色列人有比埃及人好嗎？基督徒不要自以為我們比

世人有義，哪怕你曾靠主勝過一萬次，但下一次你不依靠主

恩，你就失敗了。靠主的恩典，我們才能得勝。 
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  我們是照本相來到神的面前，但是離開的時候可是披戴

了基督。而且每次到神那裡，就更多的披戴了基督，更多的

像主。因此，「總要披戴主耶穌基督，不要為肉體安排，去

放縱私慾。」（羅十三 14）「況且，我們的軟弱有聖靈幫助。」

（羅八 26） 

 
作堅定跟隨主的人 

 
  從《創世記》到《啟示錄》，我們看到有許多堅定跟隨

主的人，也看到許多反覆不定的人。但那心懷二意的人不要

想從神那裡得到什麼賞賜：「那疑惑的人，就像海中的波浪，

被風吹動翻騰；這樣的人，不要想從主那裡得甚麼。心懷二

意的人，在他一切所行的路上都沒有定見。」（雅一 6-8） 
 
  《民數記》記載，摩西派了十二個探子進迦南，十個回

報惡消息，以色列人就說：「我們不要去迦南地了。」法老

最想做的事，以色列人幫他達成了：「以色列眾人向摩西亞

倫發怨言說，巴不得我早死在埃及地或是死在這曠野…。」

（民十四 2）結果，那世代的以色列人，除了迦勒和約書亞

兩個人，全都死在曠野，沒能進入流奶與蜜的應許之地。 
 
  大衛和掃羅也是一樣。掃羅的環境背景樣樣都比大衛

好，如果你要抱怨神，說：「我的環境不好，你給我的軛太

重，我沒有辦法作一個剛強的基督徒，我很軟弱。」各位，

大衛比你還要軟弱，他比你更有理由說他軟弱。掃羅知道大

衛對他很好，但是仍然心硬的要殺大衛，只因為掃羅以權位

代替了神。權位並不是不好，當你一切的學歷、金錢、屬靈

的恩賜、講道的能力……變成了你的神，變成你一切的來
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源：「以別神代替耶和華的，他們的愁苦必加增。」（詩十六

4）  
 
  大衛像我們一樣，也有軟弱的心，想要殺掉追殺他的掃

羅。但是，大衛最後沒有這樣做，因為他看掃羅是神的受膏

者，他說：「今日耶和華將王交在我手裡，我卻不肯伸手害

耶和華的受膏者。耶和華必照各人的公義誠實報應他，我今

日重看你的性命，願耶和華也重看我的性命，並且拯救我脫

離一切患難。」（撒上二十六 23-24 ）當我們以神的眼光看

事情的時候，我們的心思意念、言行舉止都會討神的喜悅。 
 
  神把歌利亞交在大衛的手裡，也把掃羅放在大衛手裡；

大衛都靠主得勝了。但是，當耶和華讓大衛的眼睛看到拔示

巴洗澡時，大衛跌倒了，立刻遠離了神。我們也像大衛一樣，

常常知道要依靠主，卻軟弱了。 
 
  神應許他的恩典夠我們用：「神的能力是在人的軟弱上

顯得完全。」（林後十二 9）我們是主重價買贖回來的，當在

我們的身體上榮耀主：「因為你們是重價買來的。所以，要

在你們的身子上榮耀神。」（羅六 20）我們軟弱時，當思想

耶穌、思想十架，免得疲倦灰心。他「並非不能體恤我們的

軟弱，他也曾凡事受過試探，與我們一樣，只是他沒有犯罪。」

（來四 15） 
 
  求神讓我們知道神的恩典，讓我們緊緊依靠神，靠主剛

強、得勝，榮耀都歸與主。 
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